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发现乡村魅力发现乡村魅力

“俺村历史悠久，始于汉初，
因傍古官渡水而得名，官渡水上
原有石桥，名曰官渡桥，村以桥
名 。 东 汉 建 安 五 年（公 元 200
年），曹操率军以少胜多大破袁绍
于此，史称‘官渡之战’。”官渡桥
村为中牟县官渡镇一个行政村，
它由官渡桥村和逐鹿营村两个自
然村组成。村党支部书记梁福泉
向记者娓娓道来。

据介绍，官渡原本不是一个
地名，而是一条河名，全称官渡
水，源自河南南阳，在当时的原阳
和中牟之间。中牟县文史研究专

家认为：官渡水其实就是汴河，现
今早已不存。此外，据《中牟县
志》记载：这里原有旧城叫“官渡
城”，又有台名“官渡台”或“曹公
台”，是东汉曹操与袁绍相拒的地
方。并且，距官渡 20公里的霍庄
现存有“袁绍岗”，据说此地是袁
绍屯兵的地方。

在逐鹿营村村口，梁福泉
向记者讲述了村名千百年来的
传说。

据传，公元 200年，曹操与袁
绍在中牟官渡打了一场将近一年
之久的大战。一日，袁绍大将文丑

骑马出了行营，一路巡视军情。忽
然路旁草丛中惊起一只梅花鹿，向
西南蹿入曹军地盘。文丑回到大
营，无意提到惊鹿一事，袁绍叫苦：

“我与曹操决战官渡，正为中原逐
鹿，这绝非吉兆。你立即回去，捉
鹿回营。”文丑闻言，不敢怠慢，领
命而出，寻迹追鹿而去。

文丑惊动梅花鹿之时，曹操
大将曹洪也见到了，追到官渡桥
东，鹿已不知去向。曹洪回到帅
帐，向曹操一讲，曹操拊掌大笑：

“肥鹿落我地盘，是打败袁绍的大
好兆头呀。”

于是命曹洪率五百弓箭手
追鹿得手。曹操见鹿到手，命人
抬来美酒百坛，犒劳曹洪和五百
神箭手。这就是逐鹿营村名字
的由来。

在逐鹿营村北，沿着崎岖不
平的沟壑，一路看到枯木逢春的
曹操拴马槐、锈迹斑斑的曹公台，
无声地诉说着那段历史。在省道
223线与县城北环路交叉口，曹操
身披盔甲、振臂挥剑、策马驰骋沙
场的雕塑甚是醒目，与逐鹿营村
北的曹公台遥相呼应，展现了后
人对官渡之战那段历史的追思。

官渡之战与官渡桥村
本报记者 卢文军 文/图
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逐鹿营村北的曹公台

去年 8 月，中
牟县官渡镇官渡桥
村入围郑州市历史
文化风貌特色村。
官渡桥村为何能够
“上榜”？近日，记
者前往探访。

本报讯（记者 覃岩峰 通讯员
赵红光）昨日，记者从巩义市了解
到，由小关镇党委政府主办，巩义
市摄影家协会承办的第二届“魅
力小关”摄影大赛拉开帷幕，全省
爱好者从即日起到 2016年 4月 31
日，均可参加此次摄影大赛。

小关镇地理位置优越，生态
环境优美，自然风光独特，旅游资
源丰富。近年来，全镇工业经济、
现代农业、文教卫体、新型城镇
化、新型农村社区建设等各项事
业取得巨大成就。先后荣获国家
卫生镇、国家生态镇、中州名镇和

河南人居环境范例奖、省环境优
美小城镇等称号。特别是 2014
年小关镇荣获了全国文明镇荣誉
称号。

此前，小关镇在 2013 年 9 月
至12月曾举行了为期四个月的首
届“魅力小关”摄影大赛，先后有
200 余名摄影爱好者参与了拍摄
活动，征集了1000余幅摄影作品，
其中有 200 余幅作品受到奖励。
获奖作品充分展示了巩义大地独
特的工业经济、城镇发展和美丽
的自然风光，受到社会各界的一
致好评。

巩义启动“魅力小关”摄影大赛

本报讯（记者 李晓光 通讯员
王晓慧）昨日记者从登封市交通局
获悉，设计时速 80公里的郑登快
速通道预 9月底除朝阳沟大桥外
可竣工通车，到时，将会有一条高
等级快速路与郑少高速相媲美。

郑登快速通道全长73.3公里，
是郑州市规划的十条市域快速通
道之一。涉及新密市和登封市，其
中，登封市境内 26.6公里，工程总

投资 15.7亿元，全部为新线路，按
一级公路设计，双向 6车道，行车
速度为80公里/小时，双侧各50米
生态廊道。线路途经登封市的大
冶镇、告成镇、卢店镇、大金店镇等
7个乡（镇）办，21个行政村。

据悉，登封市主要负责征地、
征迁和生态廊道建设，2012年4月
份已全部完成征迁及生态廊道建
设任务，沿线共涉及征迁户 552

户，企业32家，征迁面积289678平
方米。2013年 3月开工建设以来
各项工作进展顺利，已累计投资
15.48 亿元，占总投资的 99%。目
前，主线内的路基、路面工程已全
部完工；除朝阳沟大桥和跨永登高
速大桥正在紧张施工外，其他桥涵
工程已全部完工；养护工区、超限
站、停车服务区、匝道工程正在有
序推进，预计9月底竣工通车。

本报讯（记者 李晓光 通讯员
王晓慧 文/图）5月 6日下午，来自
上海的小伙儿与四川妹子，于嵩
山脚下身着汉服走向婚礼台，在
婉转的琴声中，同牢合卺、结发执
手，带着宾客一起“穿越千年”。

“嵩山的风景优美，登封又是
天地之中历史建筑群，我们选择
在这里举办婚礼有很深刻的特殊
纪念意义，特别是穿着汉代的衣
服，行汉代礼仪，既俭约又不乏浪

漫，跟穿越古代一样很有趣。”在
大鸭梨酒店门口举办完婚礼仪式
新郎俞晓波激动地说。

承办此次婚礼海潮传媒负责
人梁海潮说，新郎是上海人，新娘
是一位四川姑娘。他们特意找到
我们来举办这次有行登堂礼、沃
盥礼、同老礼、合卺礼、解缨结发
礼、交接礼，祭天地礼，拜先祖礼、
敬亲奉茶礼，举手投足间尽显华
夏千年古风古韵的汉代婚礼。

上海小伙儿与四川姑娘
嵩山脚下举办特色婚礼

从昨日早上5点40分，在新郑龙湖镇
双湖大道将来自郑州市区一辆物流车上
的服装卸下，直到下午3点将服装分配到
位于新郑龙湖镇、薛店镇的两家服装店
后，搬运工+货主+老板的常玉军才开始
拿起筷子吃一口热饭。

40 岁出头的常玉军是新郑薛店人，
早些年在洛阳一所职业学校学习服装设
计后，满怀激情地到省会郑州讨生活，立
志成为一名服装设计师。然而，事与愿

违，他没能踏入服装设计的队伍，只能跟
着家里一个亲戚在郑州做服装批发生
意。这之后的十几年里，常玉军东奔西跑
学习服装批发和销售，并结婚生子成立家
庭。前年年底，在与妻子细细商量后，两
人带着多年打拼的积蓄回到新郑开了两
家服装店。

“说句实话，我十分不愿意回新郑，毕
竟自己在省会奋斗了十几年。”回想当初
返乡创业的选择，常玉军说，省会的商铺

贵，各种开支也大，手里的钱不够用，只能
选择返乡；如今来看，当初的选择没有错，
新郑的房租相对便宜，家里还有住房，支
出少，所以很快就挣了一些钱。

常玉军返乡创业略带悔意，但妻子刘
艳娜却认为那是丈夫的“面子问题”在作
怪。“老常是担心那些老同学、老朋友说他
是‘退步’了，其实这是‘大进步’。”刘艳娜
说，现在家里添了一辆面包车和一辆
polo，村子改造还得到资金补偿和房产，

比起在省城租房讨生活的日子，强了不知
道多少倍，能说是退步吗？

眼下，夫妻二人又开始折腾着开网店
销售店内的服装，并打算到广州、深圳一
些城市引进一些更时髦、更有档次的款式
来卖，以提升生意的利润空间。刘艳娜
说：“做生意得跟着社会潮流走，不然就挣
不到钱。”对此，常玉军也很认同，并积极
与南方一些朋友联系，打算近期过去看一
看市场。

夫妻二人携手打拼也为子女树立了
榜样。去年，常玉军的女儿考上南京一所
大学，一家人非常高兴，并专门开车将女
儿送到学校。常玉军说，女儿成才他非常
高兴，他要让女儿继续深造，读研究生，甚
至读博士，而他愿意为此付出更多的心血
和汗水。

新密万名蓝领技能比武
本报讯（记者 张立 通讯员 李 凯 宋璐婷）5月 6日，

新密市第二届蓝领人才技能大比武活动总结展示大会在
郑州振东科技有限公司隆重举行，来自各行业的2000多
名蓝领工人在这里汇聚一堂，共同领略了技术精英们的
技艺展示。

为强力实施“人才强市”战略，全力打造“一白一蓝”
人才工作模式，推动全民创业活动的深入开展，从3月18
日至 4月 24日，新密市开展了第二届蓝领人才技能大比
武活动，本次活动涵盖了18个行业涉及近10万名各界一
线从业人员，万名行业精英参加了 25项赛事的角逐，经
过37天的激烈比赛，150名行业精英从中脱颖而出，分获
金、银、铜蓝领及“五一劳动奖章”、“优秀技术能手”、“岗
位标兵”等殊荣，在社会上引起了强烈反响。

巩义设施西瓜中下旬上市
本报讯（记者覃岩峰通讯员庞莺莺）由于品质好，无

农药，设施西瓜近年来广受青睐。昨日，记者从巩义市农委
了解到，今年巩义设施西瓜生产经营情况呈现良好态势，一
批成熟快、甜度高的西瓜将在5月中下旬大量上市。

日前，巩义市农委日前组织相关人员深入西村、河洛
等镇、街道办，对设施西瓜生产经营情况进行摸底考察中
了解到，目前该市设施西瓜种植面积有200余亩。其中，
绿银花木农民种植专业合作社今年新引进礼品西瓜华晶
3号，该品种瓤色红、质地脆、口感甜爽，挂果到成熟仅需
24天，属极早熟品种，亩产8800公斤，该基地还尝试运用
新型农业生产经营模式，将礼品西瓜以每斤 8元的价格
进行订单销售；凯鑫蔬菜种植农民专业合作社种植西瓜
150亩，主要为京欣 1号，该品种甜度高，属早熟品种，预
计5月中下旬将集中成熟推向市场。

荥阳开展
自然沟道防汛隐患排查

本报讯（记者史治国通讯员张得志）昨日记者从荥阳
获悉，该市已全部完成辖区内自然沟道防汛隐患大排查。

荥阳辖区内自然沟道众多，一直被人们作为排水泄
洪的主要通道来使用。近年来，随着城镇化快速的发展，
产生了大量生活、建筑垃圾，这些垃圾被大量倾倒至排洪
的自然沟内，造成众多自然沟道被堵塞、被填平，严重影
响沟道泄洪，极易形成堰塞湖，造成村庄内涝，给周边尤
其上游的人口和设施带来防汛安全隐患。

荥阳市委、市政府相关职能部门决定在全市范围开
展自然沟的专项治理。排查内容主要包括：自然沟道基
本情况，沟道分支、径流，沟道容量。来水历史最高水位，
近10年内来水最高水位、排水现状。重点调查沟道是否
被堵塞、填平，以及下游受威胁人口数、受影响工矿企业、
学校、村庄情况。有无伤人，淹没农舍、农田情况等。通
过本次对全市 9镇 3乡 2个街道办事处和 1个风景区管
委会，面积 908平方公里范围内 425条自然沟道的排查，
该市将排查结果进行了梳理、归纳、汇总，最终确立了存
在防汛隐患自然沟道21条，严重隐患沟道1条。

中牟打响
农村安全饮水工程收官战
本报讯（记者 卢文军 通讯员 侯利涛 邰燕飞）昨日

记者从中牟县水务局获悉，该县今年计划投资 462.3万
元，解决官渡、黄店等6个乡镇7435名农村居民、17所学
校 3019名农村学校师生的饮水不安全问题。随着中牟
县农村安全饮水工程项目招投标工作的结束，标志着中
牟县打响十二五农村安全饮水工程收官战。

据了解，目前，中牟县共建成农村集中供水厂15个，
联村供水工程5个，单村供水工程107个，已解决52.68万
农村人口的饮水不安全问题，基本实现了“农村用水城市
化，城乡供水一体化”目标。

另外，今年，中牟县在实施农村安全饮水工程项目建
设的同时，将水质增效列为政府民生实事目标，计划投资
200万元，在9个农村集中供水厂实施水质净化设备升级
改造工程，进一步提升农村供水水质，确保饮水安全。

专家聚新郑研讨镇级市发展
本报讯（记者 高凯 通讯员 刘象乾）近日，“中国镇级

市发展模式研讨·新郑龙湖高峰论坛”在新郑龙湖镇举
办。会上，来自省内外的知名专家围绕中国镇级市发展
模式进行激烈思辨，解决当前新型城镇化建设中存在的
问题，并为龙湖镇发展建言献策。

在论坛上，新郑市委书记王广国围绕国家战略框架下
的新型城镇化、新型城镇化带来什么以及面临的难题、新郑
推进新型城镇化是如何做的、新型城镇化给企业带来哪些
机遇等内容做了《科学推进新型城镇化》的主题演讲。随
后，与会专家学者高屋建瓴、畅所欲言，从对城镇化新思维
与镇级市建设的逻辑、关于河南镇级市建设的几点思考等
多角度出发，研讨如何科学地推动新型城镇化建设。

据了解，新郑市举行本次论坛旨在进一步挖掘龙湖
镇的发展潜力。去年 10月，新郑市入选“国家新型城镇
化综合试点城市”后，被国内专家赞誉为“新型城镇化新
郑模式”，而龙湖作为新郑新型城镇化战略模式的示范区
域，一直也是当地新型城镇化建设中的“排头兵”，并拥有
非常丰硕的新型城镇化发展成果。

夫妻返乡“淘金记”
本报记者 高 凯 通讯员 李增

本报讯（记者史治国通
讯员 李文利 石全红 文/图）
近日，荥阳市索河西街小学
四年级两个班级的120余名
师生，来到 310 国道南侧的
荥阳天鹅湖老年公寓，看望
在这里居住的近百位颐养
天年的老人。

在公寓工作人员的引
导下，学生们有序地走进老
人们居住的公寓。见到老
人后，学生们上前异口同声
亲切地喊着：“爷爷奶奶好，
祝您健康长寿。”之后迅速
依偎到老人身边，有的跟老
人聊天，有的给老人捶肩、
捏背，有的给老人唱歌、跳
舞，还有的学生围着老人们
拉起了家常（如图）……老
人们看到孩子们又唱又跳
的情景，就像看到了自家的
亲孙子、亲孙女一般，特别
开心，个个脸上都洋溢着幸
福的笑容。坐在轮椅上的
一位耄耋老人，高兴地打起
鸳鸯板说了一段山东快书

《武松打虎》回报孩子们，孩
子们用热烈的掌声感谢老
爷爷的精彩表演。

小学生爱心温暖老人心

郑登快速通道登封段收尾
预计9月底竣工通车

昨日，新密一辆三轮车上载着四根直径20厘米的铁管子穿过大街，
这四根铁管子如同行驶在公路上的“重型武器”。因违反相关交通法规，
驾车人被执勤的新密交警拦下。交警责令卸货转运，并对其载货超长、
超高违法行为开出罚单。 本报记者 张 立 摄


